

## **EL CONCEPTO DE GESTIÓN DEL AGUA EN LOS ÚLTIMOS TREINTA AÑOS.**

### **EL AGUA Y EL DESARROLLO SUSTENTABLE: DE ESTOCOLMO A JOHANNESBURGO**

**EL AGUA ES UN ELEMENTO ESCASO Y VULNERABLE, ESENCIAL PARA LA VIDA Y EL PROGRESO SOCIAL. PROBABLEMENTE ES EL ÚNICO RECURSO NATURAL QUE COMPROMETE LA VIDA HUMANA EN TODOS SUS ASPECTOS. EN CONSECUENCIA, LA SUPERVIVENCIA DE LA HUMANIDAD DEPENDE EN GRAN MEDIDA DEL USO PRUDENTE, ARMÓNICO, EFICIENTE Y SUSTENTABLE DE LOS RECURSOS HÍDRICOS DEL PLANETA.**

**LA ESCASEZ DE AGUA DULCE A NIVEL MUNDIAL ES UN PROBLEMA DE DRAMÁTICA PRÍORIDAD: EL AGUA DULCE REPRESENTA UN PORCENTAJE LIMITADÍSIMO DEL AGUA TOTAL DEL PLANETA, APROXIMADAMENTE UN 3%, DEL CUAL MENOS DEL 1% ES ACCESIBLE. EL 97% RESTANTE ES AGUA SALADA, NO APROPIADA PARA LA MAYOR PARTE DE LAS ACTIVIDADES HUMANAS. EN LA ACTUALIDAD, CERCA DEL 40% DE LA POBLACIÓN MUNDIAL VIVE EN ZONAS CON ESCASEZ DE AGUA.**

**PESE A ELLO, EN DIVERSAS REGIONES DEL MUNDO SE VERIFICA UN COMPORTAMIENTO HUMANO INADECUADO CON RELACIÓN A ESTE BIEN. ABUNDAN EN EL PANORAMA ACTUAL EL DERROCHE DE AGUA POTABLE POR FALTA DE INSTRUMENTOS LEGALES PARA SANCIONARLO, DÉFICIT DE SERVICIOS BÁSICOS DE ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO, DEGRADACIÓN DE CURSOS DE AGUA SUPERFICIALES, TANTO POR LA DESCARGA DE EFLUENTES URBANOS E INDUSTRIALES CON FUERTE CARGA CONTAMINANTE COMO POR EL MANEJO INADECUADO DE LAS CUENCAS HIDROGRÁFICAS, DAÑOS GRAVES CAUSADOS POR LA FALTA DE REGULACIÓN DEL USO DEL SUELO ANTE INUNDACIONES, Y OTROS PADECIMIENTOS.**

**LAS ENFERMEDADES RELACIONADAS CON EL AGUA MATAN ANUALMENTE EN EL MUNDO UNA CANTIDAD ESTIMADA EN 3 MILLONES DE PERSONAS, DE LAS CUALES GRAN PARTE SON NIÑOS, Y LOS ESTUDIOS INDICAN QUE LA SITUACIÓN NO SÓLO NO MEJORA SINO QUE TIENDE A AGRAVARSE.**

**ESTE PANORAMA ES UN INDICADOR IMPACTANTE DE LA NECESIDAD Y LA IMPORTANCIA DEL RECURSO HÍDRICO PARA LA COMUNIDAD INTERNACIONAL. SIN EMBARGO, ES DESDE HACE MUY POCO TIEMPO ATRÁS QUE LA HUMANIDAD COMENZÓ A VALORIZAR LA TRASCENDENCIA DE LA CONSERVACIÓN Y LA PRESERVACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES Y EL MEDIO AMBIENTE EN GENERAL.**

## **1. TRATAMIENTO DEL TEMA EN LOS FOROS INTERNACIONALES**

**PARA APRECIAR LA FORMA EN QUE EL TEMA HA IDO OCUPANDO UN ESPACIO CRECIENTE EN EL ÁMBITO INTERNACIONAL, RELACIONADO CON LA PRESERVACIÓN DEL AMBIENTE Y EL DESARROLLO SUSTENTABLE, PASAREMOS REVISTA A LOS PRINCIPALES EVENTOS INTERNACIONALES QUE MARCARON HITOS EN LA TEMÁTICA QUE NOS OCUPA:**

### **1.1. DECLARACIÓN DE LA CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL MEDIO AMBIENTE HUMANO**

**EL MEDIO AMBIENTE OBTUVO UN SIGNIFICATIVO RESPALDO INTERNACIONAL, EN 1972, CON LA REALIZACIÓN DE LA CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL MEDIO AMBIENTE HUMANO, EN ESTOCOLMO ENTRE EL 5 Y EL 16 DE JUNIO DE 1972.**

**EN DICHA OPORTUNIDAD SE DESTACÓ EL DAÑO CAUSADO POR EL HOMBRE EN MUCHAS REGIONES DE LA TIERRA Y, EN PARTICULAR, SE**

**DESTACARON LOS NIVELES DE PELIGRO DE LA CONTAMINACIÓN DEL AGUA.**

**LA DECLARACIÓN MENCIONA ASIMISMO LA DESTRUCCIÓN Y EL AGOTAMIENTO DE RECURSOS INSUSTITUIBLES, MANIFESTANDO QUE EN LOS PAÍSES EN DESARROLLO LA MAYORÍA DE LOS PROBLEMAS AMBIENTALES ESTÁN MOTIVADOS POR EL SUBDESARROLLO, E INSTANDO A INCORPORAR ENTRE LAS PRÍORIDADES NACIONALES LA NECESIDAD DE SALVAGUARDAR Y MEJORAR EL MEDIO AMBIENTE.**

**EN ESE SENTIDO, SE SOLICITÓ LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL CON EL OBJETO DE CONTAR CON RECURSOS QUE AYUDEN A LOS PAÍSES EN DESARROLLO A CUMPLIR SU COMETIDO EN CUANTO A LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE Y LOS RECURSOS NATURALES, EN BENEFICIO DE LAS GENERACIONES PRESENTES Y FUTURAS.**

**NO OBSTANTE LA FIRMEZA DE ESTA DECLARACIÓN, EN LOS AÑOS SUBSIGUIENTES LAS ACTIVIDADES ENCAMINADAS A INCORPORAR LA PERSPECTIVA DEL MEDIO AMBIENTE EN LOS PLANES DE DESARROLLO Y EN LOS PROCESOS DE LEGISLACIÓN NACIONAL NO PROGRESARON COMO HUBIESE SIDO DESEABLE. MUCHOS GOBIERNOS CONTINUARON SOSLAYANDO LA CUESTIÓN AMBIENTAL EN EL PLANO POLÍTICO, MIENTRAS CIERTOS PROBLEMAS AMBIENTALES SE AGRAVARON, TAL COMO OCURRIÓ CON EL AGOTAMIENTO DEL OZONO, EL CALENTAMIENTO DE LA TIERRA, LA DEGRADACIÓN DE LOS BOSQUES Y LA CONTAMINACIÓN DE LOS CURSOS DE AGUA.**

## **1.2. CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL AGUA**

**EL PROCESO DE CONCIENTIZACIÓN SOBRE EL VALOR ESTRATÉGICO DE LOS RECURSOS HÍDRICOS SE ENFATIZÓ MEDIANTE LA CONSTITUCIÓN DEL PROGRAMA HIDROLÓGICO INTERNACIONAL (PHI), EN 1975, ASÍ COMO**

TAMBIÉN CON LA CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL AGUA, QUE TUVO LUGAR EN MAR DEL PLATA, EN 1977, A LOS QUE HARA REFERENCIA ESPECÍFICA EL ING. POCHAT.

DESDE ENTONCES SE HA AVANZADO CONSIDERABLEMENTE EN LA METODOLOGÍA APLICADA A LOS ESTUDIOS HIDROLÓGICOS Y EN LO REFERENTE A LA FORMACIÓN Y EDUCACIÓN EN CIENCIAS DEL AGUA. CON EL TIEMPO, HA ADQUIRIDO MAYOR RELEVANCIA EL PAPEL QUE DESEMPEÑA LA GESTIÓN DE LOS RECURSOS HÍDRICOS EN EL DESARROLLO SUSTENTABLE Y LA INTEGRACIÓN DE LOS PAÍSES SUBDESARROLLADOS EN LAS INICIATIVAS MUNDIALES DE INVESTIGACIÓN Y FORMACIÓN.

### 1.3. INFORME BRUNDTLAND

EN 1983, LAS NACIONES UNIDAS ESTABLECIERON LA COMISIÓN MUNDIAL SOBRE EL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO, PRESIDIDA POR LA DRA. GRO HARLEM BRUNDTLAND, DE NORUEGA, ACTUAL DIRECTORA GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD.

ESA COMISIÓN PRESENTO UN INFORME DENOMINADO “NUESTRO FUTURO COMÚN”, POSTULANDO EL DESARROLLO SUSTENTABLE COMO LA POSIBILIDAD DE SATISFACER LAS NECESIDADES DEL PRESENTE SIN COMPROMETER LA CAPACIDAD DE LAS FUTURAS GENERACIONES PARA SATISFACER LAS PROPIAS, Y DONDE LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE Y EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEBÍA DE ABORDARSE COMO UNA SOLA CUESTIÓN.

A ESE ENFOQUE SE AGREGÓ LA EVIDENCIA DE QUE EL DESPILFARRO QUE REALIZABAN LAS SOCIEDADES DE ALTO CONSUMO ESTABA CAUSANDO UN DAÑO ECOLÓGICO QUE, EN SUS EFECTOS GLOBALES, RESULTABA MAS GRAVE AÚN QUE EL CAUSADO POR LA POBREZA. EN UN CASO, SE LO PRODUCÍA POR IGNORANCIA Y POR

NECESIDAD; EN EL OTRO, POR INCREMENTAR EL CONFORT. ESTA TEMÁTICA IBA A CONSTITUIRSE EN EL NÚCLEO DEL DEBATE DE LA CONFERENCIA DE RÍO.

#### **1.4. CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE EL AGUA Y EL MEDIO AMBIENTE**

LAS DISCUSIONES CONTINUARON DURANTE LA CONFERENCIA SOBRE EL AGUA Y EL MEDIO AMBIENTE QUE TUVO LUGAR EN DUBLIN, IRLANDA, EN 1992. EN ESA OPORTUNIDAD SE FIRMO LA DENOMINADA “CARTA DE DUBLIN”, QUE ESTABLECIÓ CUATRO PRINCIPIOS BÁSICOS PARA EL GERENCIAMIENTO DE LOS RECURSOS HÍDRICOS EN EL MUNDO:

EL PRIMERO CONSIDERA LA GESTIÓN INTEGRADA DE LOS RECURSOS HÍDRICOS COMO LA ESTRATEGIA A SEGUIR A NIVEL MUNDIAL. SE TRATA DE UN ENFOQUE HOLÍSTICO, QUE PROMUEVE LAS PRÁCTICAS DE UN USO SUSTENTABLE A TRAVÉS DE LA CONSERVACIÓN, PROTECCIÓN Y RECUPERACIÓN DE LAS DISPONIBILIDADES DE AGUA, MINIMIZANDO CONFLICTOS POR EL USO Y LOS IMPACTOS NEGATIVOS EN EL AMBIENTE, LA SALUD DE LA POBLACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICO. LA CUENCA HIDROGRÁFICA O REGIÓN GEOGRÁFICA QUE COLECTA LAS AGUAS DE ORIGEN PLUVIAL Y/O SUBTERRÁNEO, SE INCORPORA ASÍ DEFINITIVAMENTE COMO LA UNIDAD FUNDAMENTAL PARA LA GESTIÓN DE LOS RECURSOS HÍDRICOS, LOS ECOSISTEMAS Y LA BIODIVERSIDAD.

EL SEGUNDO PRINCIPIO SE REFIERE A LA NECESIDAD DE UNA GESTIÓN PARTICIPATIVA DE LOS RECURSOS HÍDRICOS EN CADA CUENCA HIDROGRÁFICA, INCLUYENDO EN SU MODELO EL PODER PÚBLICO, LOS USUARIOS SECTORIALES Y LAS COMUNIDADES ORGANIZADAS.

EL TERCER PRINCIPIO RECONOCE EL VALOR ECONÓMICO, SOCIAL Y AMBIENTAL DEL AGUA PARA EL LOGRO DE LOS OBJETIVOS DE EQUIDAD, EFICIENCIA Y SUSTENTABILIDAD DEL PROCESO SOCIAL. LA

**DEGRADACIÓN AMBIENTAL ACTUAL ES UNA DE LAS CONSECUENCIAS DE HABER NEGADO EN EL PASADO EL VALOR ECONÓMICO Y SOCIAL DEL AGUA.**

**FINALMENTE, SE RECONOCE LA IMPORTANCIA DEL ROL DE LA MUJER EN EL ABASTECIMIENTO, LA GESTIÓN Y LA PROTECCIÓN DEL AGUA. AUNQUE LOS TEMAS DE “GENERO” HAN SIDO REFLEJADOS EN TODAS LAS DECLARACIONES, DESDE LAS CONFERENCIAS DE DUBLIN Y RÍO, TODAVÍA FALTA UN LARGO CAMINO POR RECORRER ANTES QUE LA RETÓRICA SEA REEMPLAZADA POR MECANISMOS OPERACIONALES Y ACCIONES QUE GARANTICEN LA PARTICIPACIÓN EQUITATIVA DE LA MUJER EN EL MANEJO INTEGRADO DE LOS RECURSOS HÍDRICOS.**

#### **1.5. CUMBRE PARA LA TIERRA**

**COMO RESULTADO DEL INFORME BRUNDTLAND, LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS CONVOCÓ LA CONFERENCIA DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE EL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO, CONOCIDA COMO CUMBRE PARA LA TIERRA, QUE SE CELEBRÓ EN RÍO DE JANEIRO, DEL 3 AL 14 DE JUNIO DE 1992.**

**DICHA CONFERENCIA FUE UN MOMENTO DECISIVO EN LAS NEGOCIACIONES INTERNACIONALES SOBRE LAS CUESTIONES DEL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO. SUS OBJETIVOS FUNDAMENTALES FUERON LOGRAR UN EQUILIBRIO JUSTO ENTRE LAS NECESIDADES ECONÓMICAS, SOCIALES Y AMBIENTALES DE LAS GENERACIONES PRESENTES Y LAS GENERACIONES FUTURAS Y SENTAR LAS BASES PARA LA ASOCIACIÓN ENTRE LOS PAÍSES DESARROLLADOS Y LOS PAÍSES EN DESARROLLO, ASÍ COMO ENTRE LOS GOBIERNOS Y LOS DISTINTOS SECTORES DE LA SOCIEDAD CIVIL, SOBRE LA BASE DE LAS NECESIDADES Y LOS INTERESES COMUNES.**

**EN RÍO, 172 GOBIERNOS, REPRESENTADOS POR 108 JEFES DE ESTADO Y GOBIERNO, APROBARON TRES GRANDES ACUERDOS QUE HABRÍAN DE REGIR LA LABOR FUTURA:**

- EL “PROGRAMA 21”, QUE ES UN PLAN DE ACCIÓN MUNDIAL PARA PROMOVER EL DESARROLLO SUSTENTABLE,**
- LA “DECLARACIÓN DE RÍO SOBRE MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO”, QUE DEFINE PRINCIPIOS ORDENADORES DE LOS DERECHOS CIVILES Y LAS OBLIGACIONES DE LOS ESTADOS RELATIVAS AL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO, Y,**
- UNA “DECLARACIÓN DE PRINCIPIOS RELATIVOS A LOS BOSQUES”, QUE CONSTITUYÓ EL PRIMER CONSENSO MUNDIAL SOBRE LA CUESTIÓN.**

**EL PROGRAMA 21 PROCURA ANTICIPAR LOS RETOS DEL PRÓXIMO SIGLO. INCLUYE PROPUESTAS CONCRETAS EN CUESTIONES SOCIALES Y ECONÓMICAS, ESPECIALMENTE EN RELACIÓN A LA ORDENACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES, DEDICANDO EL CAPITULO 18 A LA PROTECCIÓN DE LA CALIDAD Y EL SUMINISTRO DE AGUA DULCE, MEDIANTE LA APLICACIÓN DE CRITERIOS INTEGRADOS PARA SU APROVECHAMIENTO Y CONSERVACIÓN.**

**POR SU PARTE, LA DECLARACIÓN DE RÍO REAFIRMA EL DERECHO DE LOS ESTADOS SOBERANOS A APROVECHAR SUS PROPIOS RECURSOS, MAS DESTACANDO QUE NO SE HA DE CAUSAR DAÑOS AL MEDIO AMBIENTE DE OTROS ESTADOS.**

**A PARTIR DE LA CUMBRE PARA LA TIERRA, SE ESTABLECIÓ LA COMISIÓN SOBRE EL DESARROLLO SUSTENTABLE PARA APOYAR, ALENTAR Y SUPERVISAR A LOS GOBIERNOS, LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES Y A LA SOCIEDAD CIVIL EN LA ADOPCIÓN DE MEDIDAS PARA APLICAR LOS ACUERDOS ALCANZADOS EN LA CUMBRE.**

**SIN EMBARGO, FUE LA REUNIÓN DE DUBLIN Y LOS CUATRO PRINCIPIOS EN ELLA ADOPTADOS LO QUE CONTRIBUYÓ MÁS SIGNIFICATIVAMENTE AL ALCANCE DE LAS RECOMENDACIONES DE LA AGENDA 21, EJERCIENDO UN GRAN IMPACTO EN LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y SIRVIENDO DE GUIA PARA LAS CONFERENCIAS MUNDIALES POSTERIORES SOBRE AGUA. CON TODO, SU IMPLEMENTACIÓN SIGUE SIENDO MUY LIMITADA, COMO VEREMOS MAS ADELANTE.**

#### **1.6. II FORO MUNDIAL DEL AGUA EN LA HAYA**

**EN MARZO DEL AÑO 2000 TUVO LUGAR EN LA HAYA UNA CONFERENCIA MUNDIAL SOBRE EL AGUA, ORGANIZADA POR EL CONSEJO MUNDIAL DEL AGUA Y PATROCINADA POR NACIONES UNIDAS.**

**ALLÍ SE ADOPTO EL CONCEPTO DE “AGUA SEGURA”, COMO META A ALCANZAR JUNTO CON LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y LA MEDIOAMBIENTAL. ASIMISMO, UNO DE LOS PRINCIPALES MENSAJES QUE BRINDO EL FORO FUE QUE EL “AGUA ES UN TEMA QUE CONCIERNE A TODOS”, DEFINIENDO ASÍ UN NUEVO ENFOQUE, DENOMINADO “GESTIÓN INTEGRAL DE LOS RECURSOS HÍDRICOS”.**

**AL FINALIZAR LA MISMA QUEDARON IDENTIFICADAS SIETE TENDENCIAS PROBLEMÁTICAS, QUE LLEVARÁN A MUCHOS PAÍSES A SUFRIR ESCASEZ DE AGUA EN EL FUTURO, Y AÚN EVENTUALMENTE A TENER CONFLICTOS CON SUS VECINOS POR DICHA CAUSA. LAS TENDENCIAS DEL CASO SON:**

**- ESCASEZ DE AGUA. EN LA DÉCADA DE 1950 SOLO UNOS CUANTOS PAÍSES SUFRÍAN DE ESTE PROBLEMA, EN LA ACTUALIDAD SON MAS DE 26 PAÍSES QUE LA PADECEN Y SE ESTIMA QUE PARA 2050, 66 PAÍSES**

**(EQUIVALENTES A DOS TERCIOS DE LA POBLACIÓN MUNDIAL) AFRONTARÁN ESCASEZ DE AGUA.**

**- FALTA DE ACCESO.- 1.200 MILLONES DE PERSONAS CARECEN AUN DE ACCESO AL AGUA POTABLE Y 2.900 MILLONES CARECEN DE ACCESO A SANEAMIENTO.**

**- DETERIORO DE LA CALIDAD DEL AGUA. LA INDUSTRIALIZACIÓN, LA URBANIZACIÓN Y LA INTENSIFICACIÓN AGRÍCOLA HAN ENTURBIADO LAS AGUAS CON DESECHOS.**

**- PAZ Y SEGURIDAD MUNDIAL. ES UN HECHO QUE MÁS DISPUTAS FRONTERIZAS HAN SURGIDO EN RELACIÓN CON LOS DERECHOS DEL AGUA QUE CON RESPECTO A CUALQUIER OTRO TIPO DE RECURSO.**

**- TOMA DE CONCIENCIA DE LOS ÓRGANOS DECISORIOS Y EL PÚBLICO. MUCHOS DIRIGENTES POLÍTICOS EN GENERAL DESCONOCEN LAS DIMENSIONES DE LA INMINENTE CRISIS DEL AGUA.**

**-- DISMINUCIÓN EN LA ASIGNACIÓN DE RECURSOS FINANCIEROS. DESDE LA DÉCADA DE 1980, LOS FONDOS INTERNACIONALES DE DESARROLLO PARA PROYECTOS DE AGUA HAN DISMINUIDO.**

**- FRAGMENTACIÓN DE LA GESTIÓN DEL AGUA. LA GESTIÓN DEL AGUA SE DIVIDE TANTO A NIVEL GLOBAL COMO NACIONAL ENTRE VARIAS ENTIDADES, RESULTANDO ESENCIAL ARMONIZAR EL ENTRAMADO INSTITUCIONAL CORRESPONDIENTE.**

**VISTAS ESTAS TENDENCIAS, SE SOLICITÓ UN INCREMENTO EN LA INVERSIÓN MUNDIAL EN SUMINISTROS DEL AGUA DEL ORDEN DE LOS 180 MIL MILLONES DE DÓLARES POR AÑO, Y SE CONSIDERARON ALGUNOS PRINCIPIOS DE GESTIÓN, TAL COMO QUE LOS CONSUMIDORES PAGUEN EL COSTO TOTAL DE RECOGER, TRATAR Y EVACUAR SUS AGUAS**

**RESIDUALES, CONOCIDO COMO EL PRINCIPIO DE “QUIEN CONTAMINA, PAGA”.**

### **1.7. DECLARACIÓN DEL MILENIO**

**DURANTE LA REUNIÓN DE LA ASAMBLEA GENERAL DE NACIONES UNIDAS EN SETIEMBRE DE 2000, LOS JEFES DE ESTADO Y GOBIERNO ADOPTARON LA QUE SE DENOMINÓ “DECLARACIÓN DEL MILENIO”, DONDE REAFIRMARON TODOS AQUELLOS PRINCIPIOS, VALORES Y ACCIONES QUE CONSIDERARON ESENCIALES PARA LA HUMANIDAD.**

**ASÍ, REITERARON EL RESPETO AL AMBIENTE SEÑALANDO LA IMPORTANCIA DE CONSERVAR LOS RECURSOS NATURALES A FIN DE ASEGURAR NUESTRO BIENESTAR Y EL DE NUESTROS DESCENDIENTES. ASIMISMO, RESOLVIERON CREAR A NIVEL MUNDIAL Y NACIONAL, UN ENTORNO PROPICIO AL DESARROLLO Y A LA ELIMINACIÓN DE LA POBREZA; EN ESE SENTIDO DECIDIERON, ENTRE OTROS ALCANCES, REDUCIR A LA MITAD, PARA EL AÑO 2015, EL PORCENTAJE DE HABITANTES QUE CAREZCAN DE ACCESO A AGUA POTABLE O QUE NO PUEDAN COSTEARLO.**

**CON RELACIÓN A ELLO, DECIDIERON PONER FIN A LA EXPLOTACIÓN INSOSTENIBLE DE LOS RECURSOS HÍDRICOS, FORMULANDO ESTRATEGIAS DE ORDENACIÓN DE ESOS RECURSOS EN LOS PLANOS REGIONAL, NACIONAL Y LOCAL, QUE PROMUEVAN UN ACCESO EQUITATIVO Y UN ABASTECIMIENTO ADECUADO.**

### **1.8. AÑO INTERNACIONAL DEL AGUA**

**A FIN DE OFRECER UN MARCO APROPIADO PARA LLEVAR ADELANTE ESTAS INICIATIVAS, LA ASAMBLEA GENERAL APROBÓ EN DICIEMBRE DE 2000 LA RESOLUCIÓN 55/196 PROCLAMANDO EL AÑO 2003 “AÑO INTERNACIONAL DEL AGUA DULCE”, CON EL OBJETIVO DE INCREMENTAR**

**LA CONCIENCIA SOBRE LA IMPORTANCIA DEL AGUA DULCE Y PROMOVER MEDIDAS A NIVEL LOCAL, NACIONAL, REGIONAL E INTERNACIONAL. SE HIZO UN LLAMADO A LOS ESTADOS MIEMBROS, ORGANIZACIONES NACIONALES E INTERNACIONALES Y AL SECTOR PRIVADO PARA QUE CONTRIBUYAN VOLUNTARIAMENTE.**

**EN SETIEMBRE DE 2001, UNESCO FUE INVITADA A ACTUAR COMO AGENCIA LÍDER EN LA COORDINACIÓN DE LAS ACTIVIDADES DEL AÑO INTERNACIONAL DEL AGUA DULCE, A TRAVÉS DEL PROGRAMA HIDROLÓGICO INTERNACIONAL. POR CONSIGUIENTE, RECAYÓ SOBRE LOS COMITÉS NACIONALES DEL PROGRAMA HIDROLÓGICO INTERNACIONAL CONSIDERAR LAS ACCIONES QUE SE PODRÍAN LLEVAR A CABO O AUSPICAR A ESCALA NACIONAL O REGIONAL.**

**EL AÑO INTERNACIONAL DEL AGUA DULCE SE CELEBRA BAJO EL LEMA “AGUA PARA TODOS, AGUA PARA LA VIDA” Y ES UNA OPORTUNIDAD PARA TOMAR CONCIENCIA SOBRE LA ESCASEZ, VULNERABILIDAD Y EL USO INADECUADO DEL AGUA.**

#### **1.9. CUMBRE DE JOHANNESBURGO**

**ESTOS OBJETIVOS FUERON ASIMISMO RECOGIDOS EN LA DECLARACIÓN DE LA CONFERENCIA MUNDIAL SOBRE DESARROLLO SUSTENTABLE DE JOHANNESBURGO, QUE SE CELEBRÓ EN AGOSTO DE 2002, DONDE SE MANIFESTÓ QUE TANTO EL SUMINISTRO DE AGUA LIMPIA Y POTABLE COMO EL DE SERVICIOS ADECUADOS DE SANEAMIENTO, SON NECESARIOS PARA PROTEGER LA SALUD HUMANA Y EL MEDIO AMBIENTE, INCORPORANDO EL COMPROMISO DE REDUCIR A LA MITAD ANTES DEL 2015, EL PORCENTAJE DE PERSONAS QUE NO TIENEN ACCESO A SERVICIOS BÁSICOS DE SANEAMIENTO.**

**LA IMPORTANCIA QUE SE DIO AL TEMA EN JOHANNESBURGO FUE DE TAL MAGNITUD QUE SE LO CONSIDERA EN EL CAPITULO II SOBRE**

**ERRADICACIÓN DE LA POBREZA, EN EL III RELATIVO A PATRONES DE CAMBIO INSOSTENIBLES EN MATERIA DE PRODUCCIÓN Y CONSUMO Y EN EL IV SOBRE PROTECCIÓN Y MANEJO DE RECURSOS NATURALES. DE ESTA FORMA, QUEDO CLARO QUE LA PROBLEMÁTICA DEL AGUA NO PUEDE SER VISTA SOLO COMO LA MAS BÁSICA DE LAS NECESIDADES, SINO QUE TIENE UNA TRANSVERSALIDAD QUE LA VINCULA NECESARIAMENTE CON EL DESARROLLO SUSTENTABLE Y LA ERRADICACIÓN DE LA POBREZA.**

**ADEMÁS DE LAS DOS METAS PARA EL AÑO 2015, SE DETERMINO EL COMPROMISO DE DESARROLLAR PLANES INTEGRALES PARA EL MANEJO DE AGUAS A PRESENTAR EN 2005. EN ESE SENTIDO, SE PROPUSO INICIAR UN PROGRAMA DE ACCIÓN, CON ASISTENCIA FINANCIERA Y TÉCNICA, PARA CUMPLIR EL OBJETIVO DEL MILENIO RELATIVO AL AGUA POTABLE, ALENTANDO A LOS GOBIERNOS A QUE, CON EL APOYO DE TODAS LAS PARTES INTERESADAS, ADOPTEN CON CARÁCTER PRIORITARIO MEDIDAS DE GESTIÓN DE LOS RECURSOS HÍDRICOS, PREVENCIÓN DE LA CONTAMINACIÓN DEL AGUA Y PROMOCIÓN DE SU APROVECHAMIENTO SUSTENTABLE.**

#### **1.10. EL AGUA: UN DERECHO HUMANO**

**EN NOVIEMBRE DE 2002, EL COMITÉ DE DERECHOS ECONÓMICOS, CULTURALES Y SOCIALES DE LAS NACIONES UNIDAS ADOPTO UNA MEDIDA SIN PRECEDENTES AL APROBAR UNA “OBSERVACIÓN GENERAL” SOBRE EL AGUA COMO DERECHO HUMANO. UNA “OBSERVACIÓN GENERAL” ES UNA INTERPRETACIÓN DE LAS DISPOSICIONES DEL PACTO INTERNACIONAL DE DERECHOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y CULTURALES.**

**EN LO QUE HACE A NUESTRO TEMA, SOSTIENE QUE LOS ESTADOS DEBERÁN VELAR PARA QUE LA POBLACIÓN TODA TENGA ACCESO PROGRESIVO A AGUA POTABLE Y SEGURA, Y A INSTALACIONES DE SANEAMIENTO, DE FORMA EQUITATIVA Y SIN DISCRIMINACIÓN.**

ES UN IMPORTANTE IMPULSO A LOS ESFUERZOS QUE SE DESPLIEGAN PARA ALCANZAR EL OBJETIVO DE LA DECLARACIÓN DEL MILENIO PARA 2015, PERO TAMBIÉN PROPORCIONA A LA SOCIEDAD CIVIL UN INSTRUMENTO QUE RESPONSABILIZA A LOS GOBIERNOS POR GARANTIZAR EL ACCESO EQUITATIVO AL AGUA, Y SITÚA EN PRIMER PLANO A LAS PERSONAS TRADICIONALMENTE MÁS PERJUDICADAS, EN PARTICULAR, LOS POBRES Y LOS VULNERABLES, PARA CENTRAR EN ELLOS LAS ACTIVIDADES.